

# 汲古一之

## 『私の習い始めたころ』(八)

中村素堂

それでもわれわれは月をつい年を重ねて説文に魅せられて、唐本の説文関係の書籍を買い込み、また「水に従う包」は泡、「油に従う豚」カツだ、「水に従う酉」とゆくかなどと、駄洒落にならない書生ことばを弄していた。

その内に説文会も書道会も何もあったものではない。日本大学の後藤朝太郎先生は、支那服を愛用していたばかりに憲兵隊に拉致されたなどと物騒な話題がふえてくる中で、敗戦の終局が迎えられる。その余程以前に自然、説文会などは百余年の歴史を閉じてしまい、ついに復活をしない。

しかしこの軽く薄かれたように見えた説文学の種は、昭和二年には与謝野鉄幹・晶子夫妻、正宗敦夫氏等の『日本古典全集』によつて、『狩谷被齋全集』は刊行せられ、翌三年にはその全集八巻に『説文検字篇』が出来たりして、チラチラと世間の好学の眼をひくようなこともあつた。すぐかぶれやすい皮膚のような連中が集まつて京橋の商工俱楽部の一室を借りて『籀社』となづけて『説文』と『篆刻針度』のふたつを読む会を創め、これは会員全部による輪読といふことになり、初めは随分多い人数であった。篆刻の本を研究に加えたので、新聞静邨・閑野香雲のようなオーバーティから平林北洞・森山雲濤君のような若手も入会してきた。

これなかなか調子がいいなど大いにやる気でいたところ、その輪読の当番になると、どういうものか急に奥さんが病気になつたり、近所に不幸があつたりして欠席する例が多くなつた。仕方がないので田辺斎盧先生が『篆刻針度』を、「説文」は私が代読して間に合わせるうちに、それがいつか定着してしまつて、以上二人ほどんど読むようになつてしまふと家事近隣の取り込みも減少したのも不思議であつた。

この外にもうひとつ閉口したのは書道関係の学問ならこれ以上の先生はないといわれる河井笠麿先生が毎回定期にご出席になり、しかも会費ひとり金五十銭もきちんとお払ひ下さつて、弟子が読むのを聞いて下さる。下さるどころではない、時々ニヤッと微笑されこの微笑されたところはみな誤読した個所である。先生の興味津々は大閉口。せめてお住居が遠くあられれば、にわか雨でも降らし大いにあつた。そこでお住居が遠くあられれば、にわか雨でも降らし大いにあつた。

(今の千代田区)なのである。たまに検索が行届いて少々うまい講義などして恰好いいつもりでいると、あれは何とか本にある説だが、その後清朝の何とかいう学者が別に研究をして近ごろはやらない青年学者がいた。話の続いているので、八重洲口にあつたチンマンという安い中華料理の二階で食事をしながら話しぃ込んだこともあつた。実に頭の切れる好学の見ほんのような人柄に敬服していた。これは誰であろう、今、日本書道学者として天下に知られている伏見冲散先生その人である。

十年くらい経つと思うが、芝の虎ノ門にあつた喫茶軒で伏見先生門下が先生の出版を祝する会をやつて私もお呼ばれを受け駆けつけた時、今この話をしても、あの倦むところを知らない人でなければこれだけの仕事はできない。よく急用が出来たり細君が急病にならぬようのようにして、学問のために急用を外すくらいの勢いでなければ話した。

これは事実で出来そうで出来ない立派なことなのでご門人の人々は敬慕の眼で一齊に先生を見ていた。何か私までいい事をしたかのようにうれしかつた。